

3ème Forum Philosophique UIAD

Présentation des Intervenant.es



Ven. 27 Mars

14h à 18h

Muséum d'Histoire Naturelle

1, rue Dolomieu - Grenoble

Gratuit sur réservation

Sam. 28 Mars

9h à 12h / 14h à 18h

Cité scolaire

Internationale Europole

4, pl de Sfax - Grenoble

7€ sur réservation



© Communication UIAD 2026

3^e Forum Philosophique de l'UIAD

LE VIVANT



Arthaud



www.uiad.fr

Université Inter-Âges du Dauphiné 2, Square de Belmont - Grenoble - Tel. 04 76 42 44 63



PRESENTATION DES INTERVENANT.ES

Marina Aletheia est physicienne et neuroscientifique. Spécialiste des nanobiosciences et de l'ingénierie de la santé, Marina Aletheia a mené des recherches sur les modèles microfluidiques de l'épilepsie et sur les radiothérapies innovantes. Enseignante et membre d'associations d'esprit critique depuis 2009, elle est reconnue pour sa rigueur et sa capacité à rendre la science accessible. Fondatrice de l'association Mythodologie, elle explore les liens entre science, mythe et philosophie afin de repenser la place du vivant dans nos représentations contemporaines.

Bernard Andrieu est philosophe, Professeur à l'Université Paris Cité, auteur d'une œuvre originale sur le plan théorique (par exemple à partir du « corps vivant » la catégorie d'émersiologie) et qui prend en compte l'expérience sensible à la manière de la phénoménologie (par exemple celle de la maladie ou de la dysmorphesthésie), accompagne les praticiens du corps vivant : médecins et notamment chirurgiens, thérapeutes de toutes spécialités, coachs et sportifs, danseurs et artistes, etc., et inclut les questions éthiques et politiques à même la réflexion sur la pratique corporelle toujours située dans une expérience précise. Quelques ouvrages parmi ses publications :

- Sentir son corps vivant. Émersiologie 1, 2016 ; La langue du corps vivant. Émersiologie 2, 2018. Au contact du vivant, Emersiologie 3, 2023.
- Malade, encore vivant, 2016
- Apprendre de son corps. Une méthode émersiologique au Cnac, 2017
- Histoire du sport-santé. Du naturisme à l'éveil, 2019
- (dir.) Vocabulaire International de philosophie du sport, 2 tomes, 2015 (80 contributeurs)
- La peur de l'orgasme, 2014
- (dir.) Corps du monde. Atlas des cultures corporelles, 2013 (45 contributeurs)
- L'autosanté. Vers une médecine réflexive, 2012
- L'écologie corporelle, 4 tomes, 2011 (qui réunit les ouvrages parus entre 2008 et 2011 : Un goût de terre ; En plein soleil ; Bien dans l'eau. Vers l'immersion, Prendre l'air. Vers l'écologie corporelle).

Aurélien Barrau est astrophysicien, Professeur à l'Université Grenoble-Alpes et chercheur au CNRS, Aurélien Barrau se penche sur les enjeux écologiques et éthiques du XXI^e siècle. Il interroge les conditions d'une transformation politique et spirituelle face à la crise du vivant. Parmi ses ouvrages récents :

- Le plus grand défi de l'histoire de l'humanité (2020)
- L'animal est-il un homme comme les autres ? Les droits des animaux en question (2021).
- Comment habiter le monde ? (2025).

.../...



Yves Bonnardel est essayiste et militant de terrain. Compagnon de route des Cahiers antispécistes, des Estivales de la question animale, de la Marche pour la Fermeture des Abattoirs, et de la revue contre le spécisme L'Amorce. Auteur de La Domination adulte. L'oppression des mineurs (Le Hêtre-Myriadis, 2019), et co-auteur de La Révolution antispéciste (PUF, 2018) et de Solidarité animale. Défaire la société spéciste (La Découverte, 2020), il plaide pour une éthique égalitariste centrée sur la sentience (la capacité à éprouver des sensations et émotions) et interroge les liens entre les dominations et les idées de nature et d'humanité.

Dominique Bourg philosophe franco-suisse, est Professeur honoraire à l'Université de Lausanne. Spécialiste des questions de durabilité et de démocratie écologique, il a fait partie de la commission Coppens qui a préparé la charte de l'environnement en 2005, et a présidé le conseil scientifique de la Fondation Nicolas-Hulot pour la nature et l'homme. Ses domaines de recherches concernent les aspects institutionnels et métaphysiques de la durabilité. Il a publié de nombreux articles et ouvrages parmi lesquels : L'homme artifice, Gallimard, 1996 ; Nature et technique, 1997 ; Pour que la Terre reste humaine, avec Robert Barbault et Nicolas Hulot, 1999 ; Parer aux risques de demain-Le principe de précaution, avec Jean-Louis Schlegel, 2001 ; Le développement durable a-t-il un avenir ?, 2002 ; Le nouvel âge de l'écologie, 2003 ; Conférences de citoyens, mode d'emploi avec Daniel Boy, 2005 ; Le Développement durable demain ou jamais avec G.-L. Rayssac, 2006 ; Pour une 6^eRépublique écologique (collectif), 2011 ; Dictionnaire de la pensée écologique, Alain Papaux, 2015 ; Écologie intégrale. Pour une société permacirculaire, avec Christian Arnsperger, 2017 ; Une nouvelle Terre, 2018 ; Le Marché contre l'humanité, 2019 ; Primauté de vivant avec Sophie Swaton, 2021 ; Science et prudence. Du réductionnisme et autres erreurs par gros temps écologique avec Nicolas Bouleau (2022) ; Dévastation, la question du mal aujourd'hui, 2025.

Denis Couvet est écologue et évolutionniste. Ingénieur agronome et HDR en sciences de l'évolution, il est président de la FRB (Fondation pour la recherche sur la biodiversité), professeur au Muséum, membre de l'académie d'Agriculture, du comité 'Ethique en commun'. Il a été professeur associé à l'école polytechnique, à sciences-po Paris, aux Universités d'Aarhus et Lausanne, a été membre du Conseil scientifique du Haut-Conseil des biotechnologies. Ayant œuvré au développement des sciences participatives au Muséum avec Vigie-Nature, ses recherches actuelles portent sur les relations entre la nature, la biodiversité et les sociétés, à travers les sciences de la durabilité, les notions de socio-écosystèmes, Nexus environnemental et de Changement transformateur. Il est co-auteur de trois ouvrages, portant sur les relations entre écologie et biodiversité, les approches évolutives de la protection de la nature, et l'agroécologie.

.../...



Fabienne Martin-Juchat est Professeure en sciences de l'information et de la communication, à l'Université Grenoble Alpes. Anthropologue de la communication corporelle, elle développe une approche d'enquête et d'analyse en fonction de ce qu'elle nomme « l'aventure du corps », qui prend en compte les vécus somatiques (notamment le « dialogue intracorporel » entre les organes) et qui se comprend en fonction de l'injonction civilisationnelle actuelle de faire de son corps la base de son identité personnelle dans le contexte du capitalisme néolibéral. Elle intègre à ses recherches le dialogue entre espèces ainsi que l'expérimentation des technologies somatiques et médicales, et développe à ce titre de nombreux projets de recherche pluridisciplinaires impliquant sciences humaines et sociales, médecine et soins, technologies numériques, robotiques et algorithmiques.

-(dir. avec Béatrice Galinon-Mélenec) *Le corps communicant. Le XXIème siècle, civilisation du corps ?,* 2007.

-*Le Corps et les médias. La chair éprouvée par les médias et les espaces sociaux,* 2008.

-(dir., avec Andrian Staii), *L'industrialisation des émotions. Vers une radicalisation de la modernité ?,* 2016.

-*L'aventure du corps. La communication corporelle, une voie vers l'émancipation,* 2020.

Nicole Perret est docteure en philosophie des sciences du vivant de l'École normale supérieure de Paris. Elle a consacré ses recherches à l'épistémologie de la biologie, en particulier au problème de la causalité, à l'analyse du langage fonctionnel et aux théories des organismes. Elle est aujourd'hui attachée temporaire d'enseignement et de recherche à l'Université Grenoble Alpes.

Sylvie Pouteau est chargée de recherche à l'Institut National de Recherche pour l'Agriculture, l'Alimentation et l'Environnement—INRAE. Après une carrière en biologie du développement végétal, elle s'est spécialisée en philosophie des plantes et mène des recherches-actions inter- et transdisciplinaires. Ses centres d'intérêt sont l'éthique végétale et l'éthique des vertus dans le contexte de l'agriculture et l'alimentation, avec des travaux récents sur l'agentivité et l'*Umwelt* des plantes et sur l'agroécosophie. Elle s'attache à repenser l'action transformatrice du vivant végétal dans laquelle celui-ci n'est plus un objet, mais un partenaire hors norme associé à des enjeux politiques majeurs. Elle coordonne le projet PlantCoopLab (« Les plantes dans le champ du travail. Coopérations pour une alimentation durable », 2021-2026) – <https://plantcooplab.hypotheses.org/>

- Coordinatrice : Cause végétale. Coopérer avec les plantes pour se nourrir (Quae, février 2026)
- Co-coordinatrice : Is environmental virtue ethics a 'virtuous' anthropocentrism? (MDPI Books, 2025)
- Co-coordinatrice : « La « Dignité de la créature » + 30 ». La pensée écologique, 9 (2022/2).
- Génétiquement indéterminé. Le vivant auto-organisé (Quae, 2007).

.../...



Mathilde Royet est professeure agrégée de philosophie aux lycées Aristide Bergès et Europole. Elle a soutenu un mémoire de master intitulé « Oppression des femmes, oppression des animaux. De l'analogie à l'interdépendance entre antispécisme et féminisme » à l'UGA en 2018. Ses recherches portent sur les liens pratiques et théoriques entre théories antispécistes, féministes, écoféministes, antiracistes et marxiste.

Anne Teyssèdre est écologue et médiatrice scientifique interdisciplinaire en sciences de l'environnement. Docteure en biologie évolutive, elle collabore depuis plus de 35 ans aux recherches en écologie des communautés et à la diffusion des connaissances en écologie et autres sciences de l'environnement. Elle est ainsi l'auteure ou coauteure d'une dizaine de livres (destinés à différents publics) et de nombreux articles et dossiers en écologie et sciences du vivant, ainsi que de divers projets web et séries vidéos thématiques interdisciplinaires, en sciences de l'environnement. Après avoir longtemps collaboré au Département d'Ecologie du Muséum national d'Histoire naturelle de Paris, elle est depuis 2018 chargée de projets à l'Institut de la transition environnementale (ITE, Alliance Sorbonne Université), où elle pilote le projet web Nexus vidéos-clés dédié à la dynamique actuelle des socioécosystèmes et à la transition socioécologique ; elle poursuit par ailleurs son activité d'édition/coordination des Regards et débats sur la biodiversité de la Société Française d'Ecologie et d'Evolution (SFE2). Les listes de ses publications et réalisations sont regroupées sur ce site web : <https://anneteyssedre1.wordpress.com/>

Les animateurs/animatrices page suivante ...



Animateurs et animatrices

Nicolas Crozatier est docteur en philosophie de l'Université Grenoble Alpes et de l'Université Macquarie de Sydney en Australie. Ses travaux de recherche, entre la philosophie de l'esprit et la philosophie de la technique, portent sur les prothèses cognitives et les dispositifs de mémoire externe.

Sofia Duran-Cardenas est doctorante en philosophie morale à l'Université Grenoble Alpes. Ses travaux concernent l'éthique humanitaire et interrogent l'agentivité et la vulnérabilité à l'aune de l'éthique du care.

Anne Eyssidieux-Vaissermann est professeure agrégée et docteure en philosophie. Elle enseigne en Classes préparatoires aux grandes écoles au lycée Champollion de Grenoble. Elle est Présidente de la Société Alpine de Philosophie.

Hélène Héraudet est professeure agrégée d'histoire et géographie et enseigne au lycée international de Grenoble. Elle a aussi été chargée de cours à l'Institut de géographie et d'urbanisme de Grenoble et assuré le poste de professeure relais au Musée de la Résistance et de la Déportation de l'Isère. Connue sous le nom d'artiste THE STREET YETI, l'ensemble de son œuvre porte sur le bestiaire, autrement dit le rapport symbolique des sociétés anciennes à l'animal. Son exposition consacrée au Roman de Renart est actuellement visible à Troyes.

Thierry Ménissier est enseignant-chercheur, professeur des universités en philosophie politique à l'Université Grenoble Alpes. Ses travaux, d'inspiration machiavélienne, interrogent de quelle manière les nouvelles technologies modifient les concepts hérités de la philosophie moderne, tels que l'autonomie et les libertés, l'autorité, la responsabilité et la démocratie.

Marc Tilly est enseignant en philosophie dans l'académie de Grenoble et doctorant en philosophie politique à l'Université Grenoble Alpes. Ses travaux portent sur l'éros politique selon Rousseau et Machiavel.